
EDITORIAL

La salud-enfermedad mental no ha sido abordada, desde una perspectiva médico-social, con la misma sistematización que el estudio de las enfermedades orgánicas. En términos generales, el abordaje médico social del proceso salud-enfermedad, o bien su definición como proceso social, se ha enfrentado en el terreno del debate académico y científico a la resistencia de las explicaciones fundamentadas en los modelos monocausales y aun multicausales. Parecería que, en la actualidad, la capacidad de las teorías psicoanalíticas para hegemonizar la explicación acerca de la enfermedad mental e incluso para incidir en el mismo "sentido común" ya es equiparable a la que logró la medicina.

El artículo de Miguel Matrajt, síntesis de una investigación socioepidemiológica, demuestra la estructuración social del proceso salud-enfermedad mental, apoyándose en una encuesta realizada en varias regiones de la República Mexicana. Refuta, por consiguiente, que la historia individual, la referida a la niñez, por ejemplo, pueda convertirse en la piedra angular de los determinantes de la salud-enfermedad mental, mientras enfatiza el lugar central que ocupa el concepto de modo de organización social en la investigación acerca de la salud mental.

El artículo de Saúl Franco, por su parte, demuestra cómo la epidemiología social logra dar cuenta de las dimensiones reales de las enfermedades tropicales al mostrar su desarrollo histórico. Asimismo, el análisis de su dinámica podría en un futuro modificar no sólo la comprensión de sus determinaciones sino además producir conocimientos

que transformen las prácticas con el fin de superar la problemática que estas enfermedades plantean.

La sección *Coyuntura* de este número de *Salud Problema* contiene tres colaboraciones. Las dos primeras proceden a una crítica de la política sanitaria en México, por una parte, y de la de Estados Unidos, por otra. La tercera denuncia y demuestra el subregistro de los casos de enfermedad profesional, particularmente la silicosis, por las instituciones de salud en México.

Es de destacar en la sección *Noticias* la reseña del encuentro de varias organizaciones americanas consagradas a la investigación de la salud de los trabajadores. Este coloquio que tuvo lugar en Costa Rica, en el mes de diciembre de 1985, concluyó en la constitución de la "Red Salud Trabajo", esfuerzo de coordinación e intercambio entre dichas organizaciones.

Como es acostumbrado, publicamos comentarios de libros de las disciplinas médico-sociales y de reciente aparición en español.

Agradecemos el apoyo brindado por el Dr. Pablo Isaza de la Organización Panamericana de la Salud para la publicación de este número de la Revista.